

Pablo de Rokha

● Por Filebo

Hay autobuses (el ómnibus, el ómnibus de otros lugares), sí, autobuses muy grandes que exhiben este llamativo anuncio: "Pablo de Rokha". Pablo de Rokha no alcanzó a asistir al milagro de la contemplación de su nombre semoviente. A Pablo de Rokha le encantaba ver escrito su nombre en letras descomunales. Ecuánimico, cósmico (escrito cósmico, no cómico), como en todo, según hubiese dicho Borges, Pablo de Rokha sustentaba un raro sentido de la gravitación del espacio en las cosas. Era lo contrario de E. F. Schumacher, que dice "Small is beautiful": *Lo pequeño es hermoso*. Para Pablo de Rokha nada muy pequeño podía ser hermoso. Lo atraían los animales grandes, los hombres grandes, los episodios grandes de la historia.

En el sector de extraordinaria densidad humana que lleva el nombre de Pablo de Rokha, al sur de

Santiago, han sentado sus reales el sobresalto y la turbulencia. Los choferes de la locomoción colectiva debieron hacer un paro en señal de protesta. Asaltos, atracos y desmanes a mano armada acechan a conductores y a conducidos. ¿Qué pasaría si, resucitado, Pablo de Rokha diese en andar por allí después de la medianoche? ¿Lo asaltarían? Conste que Pablo de Rokha exhibía un corpa-chón imponente. Con todo, contra todas las predicciones y la mala prensa que sus enemigos le echaron encima, era cauto, precavido, poco pendenciero en los hechos. Raúl Morales Álvarez ha contado varias veces el episodio en que uno de los Ortiz de Zárate le ofreció cierta noche una verdadera lección de pugilismo. Victoriano Reyes Covarrubias afirmaba que en Valparaíso, a la salida de unos refinados cursos de estética, lo había visto acallar para siempre a un

masfín de sólo un bastonazo. Mi idea de Pablo de Rokha es otra. Tengo la impresión de haber conocido a un hombre muy orgulloso con la magnitud universal de su ternura. Pelicaba a brazo partido por imponer a todos estas normas de ternura. Incluso se creaba adversarios irreconciliables por la terquedad de su proyecto.

No sé si en la Población Pablo de Rokha se estudia y se comenta a diario la obra de Pablo de Rokha. Lo más seguro es que no funcione ahí una cátedra sobre Pablo de Rokha. En la ignorancia de su situación, no saber cómo ni por qué han tenido que asumir un nombre que desconocen, los vecinos deben de sentir el malestar de la identidad oscurecida. Un poco de luz sobre el nombre y otro poco de luz en las calles acaso beneficiarían el proyecto de fraternidad que alentaba Pablo de Rokha.

Ullmas molmas - Sigo. 27-VII-1984 R2

Pablo de Rokha [artículo] Filebo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Filebo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1984

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Pablo de Rokha [artículo] Filebo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile